

El Día de Palencia

Periódico de información general

PROPIEDAD Y ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA

Toda la correspondencia al Sr. Director de EL DIA—Apartado de Correos, núm. 34

Suscripciones y anuncios

MAYOR PRINCIPAL, 15

(Edificio Social de la Federación)

Teléfono 8—Apartado 34

AÑO XXXIV—2.ª época

Corresponsales en Madrid y capitales de la Región

Jueves 13 de Diciembre de 1923

Corresponsales en todos los pueblos de la provincia

Número 10.770

NOTA DEL DIA

El triunfo de las derechas

Lamentarse los periódicos de las izquierdas del predominio que las derechas van adquiriendo en el Gobierno del país. No negamos el hecho por fortuna. es cierto, pero sí que negamos que ello sea debido, como quiere suponer, a la acción intrigante y tenaz de las propias derechas. Las derechas no saben ni quieren intrigar; apenas, por desgracia, si saben intrigar. Su predominio de ahora, que no es predominio en el Gobierno de España sino que parece ser predominio en el Gobierno de todos los países, no es hijo de su actuación, ni mucho menos de su intriga; es hijo, por el contrario, de la actuación de las izquierdas, que ha sido tan desdichada, como en vez de producir atracción, ha producido una cierta y positiva repulsión.

Cast no atreveríamos a decir que la opinión, y con la opinión los Gobiernos, se han refugiado en el programa de las derechas más que atraídos por su brillo, ahuyentados del programa de las izquierdas, que ha obligado a abrazar unos puntos y unos ideales tan extremadamente disparatados, que se han hecho, en definitiva, incompatibles con toda idea de Gobierno y de orden.

La tolerancia izquierdista convertida, al elevarse a las alturas del poder, en miedo y en desprestigio de la autoridad, cuando no en verdadera persecución de toda idea sensata y de indispensable disciplina, ha quebrantado y ha inutilizado por completo todos los resortes del Gobierno, hasta el extremo de que han llegado a ser los mismos elementos de izquierda los que han solicitado, desde su corazón por lo menos, que se pusiera fin a la anarquía reinante.

Así pudo desde el golpe de Estado del 13 de Septiembre último con la completa unanimidad y sin la protesta de nadie, pues los pocos, que hubieron protestado, se sintieron tan solos, que no se atrevieron siquiera a dar fe de su existencia.

Y en el mismo estado en que nos encontramos el día 13 de Septiembre, nos encontramos ahora. Aquella sorpresa de hace tres meses por lo que fuera, no ha bastado para hacer reaccionar a los que fueron enemigos de la misma y que siguen ahora tan aplastados, como lo quedaron al primer instante.

Si es verdad que el manifiesto con que Primo de Rivera se levantó en el mes de Septiembre, en el mes de las grandes revoluciones, contra el estado de cosas dominante, tenía en su entraña verdadero sabor derechista; pero es que podía tener otra clase de sabor? ¿es que hubiera podido nadie esperar contra el fingido en que todo se falseaba, sin pronunciarse abiertamente en un sentido o en otro? ¿es que podía renovarse el ambiente que nos ahogaba sin cambiar por completo de brisas y de orientaciones? ¿Es que el viejo régimen, que era necesario hundir, no estaba promulgando a voz en grito, como reconoció sabiamente Lloyd George, el caso definitivo y ruidoso de la democracia izquierdista?

No han sido, pues, las derechas las que han intrigado, ni las que se han hundido, para derribar a las izquierdas; son éstas por sí mismas las que han hundido, porque el germen de disolución social que continuamente han incubido, ha producido sus lógicos y naturales frutos. Y como los pueblos, lo mismo que las personas, tienen un instinto de conservación que por encima de todas las pasiones les inclina a buscar la vida, se han inclinado ahora hacia las derechas, cansados de la revolución, porque es únicamente en las derechas donde pueden respirar aires de vida y de conservación.

Sépanlo las derechas, que son, acaso las primeras en ignorarlo, y sépanse de buen grado a servir a los pueblos, en sus anhelos de regeneración y de vida.

FERNANDO

Los palentinos en Cuba

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La colonia palentina obtiene el premio de honor en las fiestas del Día de la Raza.—Nuestros paisanos celebrarán, en breve, una gran velada en el Centro Castellano, a beneficio de la sociedad de Beneficencia.

Un nuevo motivo de orgullo para los palentinos ha sido el haber obtenido el premio de honor en las fiestas celebradas con motivo del Día de la Raza.

Las fiestas del Día de la Raza, fueron organizadas el año actual por el Consejo Supremo del Liceo de la Raza, con domicilio en Sevilla, y cuyo presidente, señor Errazquin, vino a América con el laudable fin de intensificar la campaña de acercamiento Hispano-Americano emprendida por dicho Liceo de la Raza.

Uno de los actos, el más importante, de dichas fiestas, fué la gran velada celebrada en el Teatro Nacional, y para que dicho acto resultara todo lo grandioso que fuera posible, el señor Errazquin, anunció, con la debida anticipación, que se otorgaría un premio al palco mejor adornado en dicha fiesta.

Los palentinos, sin arredrarse ante su relativa insignificancia en relación con las demás sociedades españolas que concurrirían, se propusieron llevarse el premio, y lo consiguieron.

Sabíamos que en tal desigual justa tendríamos que luchar con el aristocrático Casino Español, con las poderosas instituciones, Centro Asturiano, Centro Gallego, etc. etc., pero teníamos la seguridad de que la falta de recursos materiales en estos casos se suple fácilmente con habilidad e inteligencia, y pusimos toda la que poseemos en juego para salir triunfantes.

La Colonia palentina presentó su palco figurando un artístico dosel, bajo el cual aparecían los Reyes Católicos, esperando a Cristóbal Colón cuando regresó de su primer viaje a América, y, fuera que la originalidad del adorno causó una gran impresión en el público, o también (y esta es mi particular opinión), que la hermosura inmensurable de las señoritas que represen-

taban a los Reyes, Príncipe y Pajes, se adueñaron de la voluntad del Jurado, es lo cierto, que la Colonia Palentina resultó la triunfadora y probó una vez más que «querer es poder» y que los palentinos «saben querer».

Es de advertir que la presentación se hizo, cual correspondía reglamentariamente, y que nuestras hermosas damas cautivaron al público por su hermosura y atavíos. En uno de los entre actos, tuvieron que desfilar ante el público por el escenario y recibieron una gran ovación.

Representaban a los Reyes Católicos las señoritas Consuelo Tejero y María Luisa Hernández, y los Pajes y Príncipe las señoritas María Cruz Bellota, Petra Caro Bellota, y Felipe López González.

El premio consistió en un artístico libro titulado «Cuba y el Liceo de la Raza», en cuya primera página contiene la dedicatoria suscripta por el presidente del Liceo, señor Errazquin, en los términos más expresivos.

El triunfo, pues, de los palentinos fué algo muy comentado favorablemente por las demás colectividades concurrentes a la fiesta, de las cuales se recibieron muchas felicitaciones.

También la prensa habanera dedicó a los palentinos muchos elogios por el mismo concepto.

Para el día 22 de Diciembre próximo venidero está señalada la fecha en que la Colonia Palentina celebrará una gran velada a beneficio de los fondos sociales de la Sociedad Castellana de Beneficencia, y esto asegura un éxito de gran resonancia para los palentinos, dentro de la familia Castellana de Cuba.

Los palentinos han sido los primeros en tener la iniciativa de prestar su ayuda a la Beneficencia Castellana, sociedad que, como su nombre lo indica, llena fines tan humanitarios como son los de repatriar a los castellanos que se enferman y carecen de recursos para trasladarse a España, y también socorre las necesidades de otros que encontrándose en condiciones difíciles recurren a ella. En otra ocasión nos ocuparemos con más extensión de la altruista labor que constantemente desarrolla esta benéfica sociedad, cuya presidencia desempeña el gran palentino don Nicolás Merino.

Para el festival a celebrar y el cual ha sido acogido favorablemente por el Centro Castellano y las demás sociedades Castellanas que en él radican, se están haciendo preparativos a fin de que resulte de gran magnitud y a la altura del fin que persigue.

Contamos con la cooperación de todos los elementos que suponen algún valor dentro de la familia castellana y también con la cooperación de la Asociación Hispano Americana de Bellas Artes, que será la encargada de la parte teatral, y, dado lo valioso que es el concurso de dicha institución la parte artística, será un gran éxito.

Otro de los números del festival, será una gran tómbola, habiendo recibido ya valiosísimos regalos para este objeto.

Oportunamente enviaremos programas y detalles de este festival, que promete hacer época en la historia de las Sociedades Españolas de Cuba.

Las felicitaciones que con este motivo ha recibido la Colonia Palentina por su iniciativa son innumerables y muy valiosas.

Habana

G. del OLMO

NUESTRO CRONISTA
DE MADRID

Hará falta la abnegación

Hay por acá unos señores que se complacen en dar coces contra el agujón, o en reproducir la absurda necesidad que sensibilizó nuestro fabulista en «La serpiente y la llama».

No comprendo a qué conducen los extraordinarios, pero estériles esfuerzos que hacen, pretendiendo restar importancia a las recepciones que en Italia y en España tuvieron los Reyes y el jefe del Directorio.

Se puede ser adversario irreductible de la dictadura y enemigo irreconciliable de esta situación, por razón de ideas y hasta por un cierto sentimentalismo civilista, y reconocer la verdad, nada más que reconocerla, pues que el proclamarla es menester que corresponde a los amigos de aquella, y que cumplen admirablemente sin curarse de si les corrompen o no las oraciones a los devotos del régimen caído.

¿Es que perderían algo si confesaran que la dictadura tiene ambiente, tiene calor de opinión, tiene popularidad? Pues lo tiene, aunque no lo confiesen. Sea por lo que quiera, estamos en un período de optimismo y éste, como su antípoda el pesimismo, es contagioso. Nuestro pueblo es esencialmente mesiánico. Se ha pasado la vida esperando al caudillo, esperando al hombre, cual espera cada individuo el gordo de Navidad, y aguarda el negocio, y confía en la protección del padrino. Y como somos candorosos, y sencillos naturalmente bien intencionados, creemos que «el hombre» ha llegado ya. En Barcelona y en Zaragoza se dieron vivas al libertador de España...

Lo cual quiere decir que el actual orden de cosas ha dado ocasión para que se forjen muchas ilusiones, para que se atesore un inmenso caudal de esperanzas.

No sólo cree el pueblo que se corregirán todos los vicios, todas las malas artes de lo pasado, cree todavía más: que hay en el telar gubernativo grandes conveniencias populares para un inmediato porvenir. Y esto es lo grave. Haciendo mucho, no descansando de día ni de noche, en la empresa de corregir, de rectificar, de limpiar, de sanear, hay ocupación y preocupación para un largo período de tiempo. Pero esa empresa supone, que muchos intereses van a ser heridos, y muchos acomodamientos perturbados y muchas conveniencias destruidas. Y los perturbados y los heridos, pública o calladamente, protestarán; y pública o secretamente se unirán con todos aquellos que han recibido daño, aunque hayan debido recibirlo, de la situación...

¿Habrá frente a todo esto una gran falange, especie de nueva falange tebana, de nacionales abnegados, que estimulen con sus apoyos y alienten con sus aplausos el que desempeñen menesteres de «cirujano de hierro»? Este y no otro es el problema; porque hasta hoy, no obstante el ruido, desde las alturas del poder, salvo tal cual remedio heroico, se han prodigado los emolientes, las purgas ligeras y el cerato simple. El general ha reconocido que ha obrado hasta ahora, con timidez...

Miguel PEÑAFLORES

El Doctor

Nazario Martín Escobar

Cirujano del Hospital

ha trasladado su consulta y domicilio, a la calle Mayor número 15 (edificio de la Federación) donde está recibiendo su clientela desde el 25 de Octubre último.

DEL MOMENTO

El problema de la vivienda

Difícil se presenta para el porvenir la cuestión de la casa-habitación, no sólo en las grandes urbes, sino hasta en las poblaciones rurales.

Hace veinte años, el problema era sencillísimo; tanto los solares para edificaciones, como los jornales de oficiales y peones, como los gastos de extracción y acarreo de la piedra al pie de la obra, eran muy reducidos. Por eso hubo proyectos preciosos de grandes poblaciones, ampliamente extendidas, constituidas por hermosas barriadas, formando las ciudades jardines, con casitas bajas, cómodas e higiénicas y amplios huertos y jardines, para solaz y recreo de sus moradores.

La economía de las construcciones resolvía hace años de este modo confortable y estético, de ornamentación y de baratura para el vecindario, los ensanches de las poblaciones modernas.

Mas de aquellos bellos proyectos, hoy nada puede realizarse, por exigir capitales inmensos que apenas han de rentar a sus propietarios. Desde el año 1918, el valor de los solares y de las tierras próximas a las poblaciones se ha más que duplicado el coste de arranque de la piedra en la mina, del transporte al pie de la obra, de su pulimento y colocación en el muro; todos los materiales, desde los más imprescindibles; maderas labradas, ladrillos, yesos y cales, hierros trabajados, etc., etc., hasta la de ornamentación, han sufrido alzas considerables; los jornales se han duplicado; factores todos éstos que hacen triplicar el coste de las construcciones, son causa de que el capital se tiene mucho más bolsillo, antes de invertirlo en edificaciones; deduciéndose como consecuencia lógica las crisis de las viviendas. Los alquileres altos pueden ser por pocos pagados; de aquí, el interés nulo o pequeño que producen las casas de lujo, muy higiénicas y confortables en verdad, pero de rendimientos más cortos que las casas viejas de bajos alquileres.

Actualmente no existen edificaciones económicas en casas baratas; esto pasó a la historia y es muy difícil que a lo antiguo se retorne.

En virtud de todas estas circunstancias, el problema de la edificación no es el de casas aisladas para cada vecino, sino el de construcciones elevadas, rascacielos americanos, que en reducida superficie de terreno contengan muchas habitaciones, supliendo los metros cúbicos en elevación lo que se economiza en solar.

Desde el año 1918, en que comenzó la carestía de materiales y de jornales, las construcciones se han reducido considerablemente. Muchas poblaciones, que iniciaron sus ensanches hace años, su avance es casi nulo.

Así, en Madrid y Barcelona se comenzó el ensanche el año 1892, en Cartagena el 1893, en Valencia el 1900, en Alcoy el 1906 y en el mismo año en Coruña, en Cádiz el año 1907, en Bilbao el 1909, en 1910 en Mataró y en 1920 en Pamplona; muchos de estos ensanches se iniciaron con verdadera fiebre de edificación, habiendo obtenido con la elevación actual del valor de las casas, pingües beneficios sus propietarios; mas en nuestros días las obras van lentamente.

Y este problema se ha de agravar más con el transcurso del tiempo. Efectivamente, el número anual de construcciones decrece, en tanto que las poblaciones aumentan en cada quinquenio de un 10 a un 15 por 100 el número de sus habitantes, los que necesariamente no encontrarán donde albergarse.

El problema, que actualmente es agudo, se presenta para el porvenir con caracteres más alarmantes y la solución, sino es con el hacinamiento en las viviendas, no se prevé por ningún lado.

Miguel ANCIL

Don Albano Villafañe Teyssandier

Oficial 1.º de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza falleció hoy 13 de Diciembre de 1923 a los 53 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos

D. E. P.

El Jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza; su afligida viuda doña Margarita Almenara; hijo Eduardo, hermanos, Senador (ausente), Elicia, Felisa (ausente) y María; hermanos políticos, Gumersinda González (ausente), Manuel Tovar, Mario Gómez, Indalecio Fernández (ausente), Juana Castaño y Benita Almenara, sobrinos, primos y demás parientes,

Al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida, les suplican encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado, y asistir a los funerales y conducción, por lo que les quedarán muy agradecidos.

Misa y Funerales: Mañana a las diez y media.
Conducción del cadáver: a continuación de los funerales.
Iglesia parroquial: Nuestra Señora de la Calle.
Casa mortuoria: Plaza Mayor, 12.
El duelo se despide en el sitio de costumbre.

No se reparten esquelas.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Anoche en el Ayuntamiento

LA DIRECCIÓN DE AGRICULTURA Y EL MONTE DE PALENCIA

LA SESIÓN DE AYER

Da principio a la hora de costumbre, con la presidencia del alcalde don Natalio Fuentes, asistiendo los concejales señores Tinajas, Gallego, Ojeda, Medina, Celada, Fernández, (O), Bertolín, Roldán, Pastor, Fernández (B.), Román, Melero, López Cotterilla y Zarzosa.

dando la Corporación que este asunto pase a estudio en informe de la Comisión de Policía Rural.

Las leñas del monte

Se autoriza al Alcalde para que señale los días en que ha de concederse el aprovechamiento de leñas a los jornaleros de esta capital; siguiendo la costumbre de años anteriores.

Como no hubiera más asuntos de qué tratar ni surgiese ningún orador espontáneo, se levantó la sesión.

Notas de Hacienda

Apertura de pago

La Dirección general del Tesoro, ha acordado que se abra el pago de la mensualidad corriente a las clases activas, pasivas y clero, que perciben sus haberes y asignaciones en esta provincia, del 18 al 20 del actual.

El señor delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los siguientes:

Libramientos

Idem a don Sabino Carranza, para realizar varias obras en la casa número 11 de la Plaza Mayor. Idem a don Angel Medina, para ejecutar obras interiores en la casa número 6 de la calle de Pedro Espina.

Edilberto Sánchez, 252 02 pesetas. El 20 por 100 de las cuotas por industrial que se adeuda a los Ayuntamientos, correspondientes al primer semestre del año económico 1923-24.

Idem a don Lorenzo Carrascal, para reparar el tejado y hacer obras interiores en la casa número 3 de la Plazuela de Santa Marina. Idem a don Joaquín Rodríguez, para realizar obras interiores en el número 5 de la Avenida de la República Argentina, que firmados por el arquitecto señor Gallego, se acompañan a la instancia.

Castilla y León

La Federación Burgalesa de Sindicatos Agrícolas Católicos se reunirá en breve en sesión extraordinaria para exponer al Directorio la situación crítica en que la actual depreciación de los cereales coloca al labrador y recabar de todos los Sindicatos federados presenten fórmulas que solucionen el actual conflicto para a su vez proponerlas al Directorio.

Natalicio. Ha dado a luz felizmente una hermosa niña la señora doña Carmen Tena Ibarra, distinguida esposa del ingeniero de minas don José María Alizalde, e hija de nuestro querido amigo el secretario de la Diputación don Pedro Tena.

Reciban nuestra felicitación. Enhorabuena. Ha sido ascendido en propuesta ordinaria de ascensos a teniente coronel de Intendencia, nuestro amigo don José Sarmiento Lasden, a quien felicitamos efusivamente, deseándole muchas prosperidades en su carrera.

Retiro. Le ha sido concedido el retiro por edad, por R. O. de 2 del actual, pasando a disfrutarlo en Alicante, al digno teniente de esta Zona de Reclutamiento don Antonio Rodríguez Macías.

Accidente de caza. Estando cazando por Quintanilla de Sallamas, con un convecino, el secretario del Juzgado municipal de Cimanes don Francisco González, se le disparó la escopeta, casualmente, hirándole en el muslo izquierdo.

Perdigonada. A la Guardia civil de Bembibre, se presentó, entregando una escopeta, el vecino de Albares José Merayo, quien estando acostado a las once de la noche, fué provocado por el joven Guadalupe Palado y otros, disparando contra él el arma cargada de perdigones.

En efecto, el Guadalupe sufrió cuatro heridas de perdigón, dos en cada mejilla.

Conferencia. Ayer tarde, a las siete, se celebró en el Ateneo una conferencia a cargo del catedrático del Instituto don Emilio Moreno Alcañiz.

El tema es el siguiente: «Lo que significa la teoría de la relatividad de Einstein».

La conferencia, de carácter eminentemente divulgador, tuvo por finalidad relacionar los conceptos más importantes de la física con dicha

teoría y dar una idea elemental de lo que ésta supone.

El provincial de los Paúles. Se encuentra en esta capital el Reverendo Padre Atienza, Provincial de los religiosos Paúles. El viaje de este bondadosísimo Padre, tan justamente querido en la Montaña, por la que él a su vez siente una singular predilección, desde que dirigió el Colegio de San Vicente de Paúl en Limpias, obedece a girar una visita a las casas que la referida Congregación tiene establecidas en esta provincia, a cuyo efecto ha venido acompañado de su Secretario.

Valladolid. Acto simpático. Se celebró ayer, a mediodía, la solemnidad de inaugurar los comedores escolares que la Sección de higiene y educación protectora de la Junta provincial de protección a la infancia, sostiene en las escuelas de los Vadillos, Paseo de Zorrilla y barrio de Trunque y que, como en años anteriores, funcionarán durante el invierno.

Oposiciones al Magisterio. La puntuación que obtuvieron los opositores que actuaron ayer, fué la siguiente: Maestros: Victoriano Rodrigo, 47 puntos; Fernando Rodríguez, 29; Félix Rubio, 33. Maestra, Celia López 41 puntos.

Crónica municipal. Corta de leñas. El alcalde señor Fuentes dará las órdenes oportunas para que dentro de breves días se abra la corta de leñas en el monte de esta ciudad, con el plausible fin de que puedan, cuantos obreros lo deseen, aliviar su situación económica. La forma de realizar dicha eorta se ajustará a las normas seguidas en años anteriores.

La máquina de escribir portátil más ligera y perfeccionada de cuantas existen en el mercado. Cuenta con los mismos adelantos que las máquinas grandes de oficina. Venta, compra, cambio, de máquinas nuevas y de ocasión. — Accesorios para todos los sistemas. — Abonos de conservación. — Reparaciones.



Mayor principal, 166, Palencia. — Teléfono núm. 209. SANTIAGO MORRONDO

Ensayen gratis el notable Cojín hvernario PRIM, patentado con el núm. 6.169 por ser el único que vencerá su enfermedad; no martirice más su cuerpo ni se deje engañar con bragueros y vendajes que le perjudican. Personalmente se lo demostraremos con toda garantía. — Hijos de Prim, Preciados, 33, Madrid.

AVISO: Consulta en León el 19 de Diciembre en el Hotel Inglés; el 20 en Palencia en el Central Hotel.

Cámara Agrícola Provincial

De la elección del domingo. En la presidencia de esta entidad se han recibido hasta hoy 230 actas con el resultado de las elecciones celebradas el pasado domingo para la designación de nueve vocales de la citada Cámara.

Las veinte actas que faltan, no variarán el resultado definitivo de la elección, que hasta hoy arroja el siguiente: D. José Marquina Prieto 3578, D. Valentín Tejerina Muñoz 3220, Juan de Dios Aguado 3189, Liborio Salomón Polanco 3057, Clemente Herrero del Corral 2975, Paulino Jubete Villumbrales 2962, Heraclio Garrachón D. Berzosa 2944, Moisés Díez Santamaría, 2939, Victor Martínez Bustillo, 2625.

Notas Militares. Nuevo capellán Castrense. En las oposiciones que acababan de celebrarse en Madrid para cubrir 20 plazas de capellanes castrenses, ha obtenido un brillantísimo éxito en reñida lucha, nuestro querido amigo y paisano, el presbítero don Pedro Fernández Muñoz, que hasta ahora desempeñaba, con extraordinario celo, el cargo de coadjutor de la parroquia de Prádanos de Ojeda. La grata noticia será muy bien acogida por los numerosos amigos con que cuenta en Palencia el nuevo capellán militar.

Reciba nuestra cordial enhorabuena por el triunfo, haciéndola extensiva a su respetable madre doña Modesta Muñoz y a sus hermanos.

DE SOCIEDAD

Regreso. Ha regresado de Africa nuestro buen amigo el oficial de complemento don Narciso Dueñas Domínguez, que prestó sus relevantes servicios en el Regimiento Infantería de Guipúzcoa, núm. 53.

El señor Dueñas, fué licenciado recientemente. Reciba nuestra más cordial enhorabuena, que hacemos extensiva a su señor padre don Tomás, administrador de Rentas Arrendadas, en esta provincia.

Necrología. Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido el señor don Albano Villafañe, oficial 1.º de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza y persona muy estimada por sus bellas prendas.

A su afligida viuda doña Margarita Almenara, hijo y demás familia, acompañamos en tan profundo dolor, deseándoles cristiana resignación para sobrellevar esta desgracia.

Doctores ALVARADO y ALVAREZ OCULISTAS. Consulta diaria, de 11 a 1. Mayor precio 191

ORTOPÉDICO en PALENCIA. El 20 de Diciembre en el Central Hotel, recibirá este afamado ortopédico de Madrid, Preciados, 33, (antes Alsasua).

NOTAS DE ARTE. Honroso triunfo

En el concurso internacional de carteles celebrado actualmente en París, para conmemorar el centenario de la Industria del Gas, le ha sido concedido el tercer premio al presentado por el joven y laureado artista don José Bellver y Delmás, profesor de dibujo y composición decorativa (pintura), en la Escuela de Artes y Oficios de Palencia.

Es el único español que mereció tan alta recompensa, entre 150 concursantes que optaron al premio. En dicha obra, colaboró el expresidente de dibujo lineal, en la misma escuela y notable ingeniero industrial, don Pedro de Zubeldia.

Reciban ambos nuestra más cordial enhorabuena.

Del Gobierno civil. Una multa. Por vender artículos de primera necesidad a precios elevados, se ha impuesto 500 pesetas de multa a la Cooperativa ferroviaria del Norte, de Barruelo de Santullán.

LAVAD con JABON RULA. NOTICIAS Y GACETILLAS

Se ruega encarecidamente a los lectores que no dejen de buscar mañana, en la cuarta plana de este periódico, una gran noticia sensacional.

La «Casa Paísán» ha tenido la bondad, que agradeceremos mucho, de enviarnos un calendario anunciador de su acreditado comercio de paños y sastrería.

Administración del BALNEARIO DE CORCONTE, Muelle, 36, Santander.

Las mejores marcas de vino de mesa son las que puede usted adquirir en la casa Ojeda, Teléfono 161. Riquísimo vino de mesa, RR. Padres Cistercienses, garrafón de 16 litros 10 pesetas. Claret Bodegas Castellanas, 7'50 Valdepeñas de D. Luis Palacios, 10 Todo de absoluta garantía. Las dos primeras marcas son conocidas en Palencia, la de don Luis Palacios nueva en ésta goza de fama en todos los mercados.

Al Polo Norte se marchó Castillo, y volvió sin un diente el pobrecillo. Y por jugar al Polo Rosalía perdió todos los dientes que tenía. Por eso preconiza el que esto escribe El único Polo bueno es el de Orive.

ACADEMIA Teórico-Práctica Mercantil, bajo la Dirección del ex-oficial del Banco Castellano, Esteban Alcalde Fernández, Profesor de Contabilidad, Cálculos y Legislación Mercantil. — Clases especiales para señoritas. — Domicilio: Burgos, n.º 27, 2.º (junto al Teatro Principal.)

LA ORIENTAL. vende, de la propia cosecha, vino clarete fino, de Rioja; tinto Rioja y Aragón (sin adición de yeso ni materia colorante, por no estar encabezados). Aceites y jabones de 1.ª calidad. Escobones de brezo a 5 pesetas do cena. Mayor Pral., 231 jojo! 231.



LA ÚNICA que reemplaza ventajosamente a la leche fresca en la alimentación de los niños y en los usos domésticos. — Folletos gratis a quien los solicite de la Sociedad NESTLÉ, Gran Vía Layetana, 41, Barcelona.

SECCIÓN DE MERCADOS. El tiempo y los campos

El día de hoy fué despejado y bastante espléndido, por cuyo motivo se vieron muy concurridos los paseos de las afueras en las primeras horas de la tarde.

Continúa el régimen de fuertes heladas. La de la noche última ha sido de las que hacen época, pues la Plaza Mayor se hallaba a primera hora de la mañana, con una extensa capa blanca y el mismo aspecto ofrecían los tejados de los edificios. Este temporal, después de las abundantes lluvias, no perjudica al campo.

En la Capital. Palencia, 13. Casi nulo puede considerarse el mercado de cereales en esta plaza debido a los bajos precios que rigen, los cuales pueden considerarse nominales, ya que apenas se realizan operaciones.

En la Provincia. (De nuestros corresponsales) Osorno, 12. Trigo a 64 reales fanega. Cebada a 32 fanega. Avena a 28. Yeros a 60.

Tiempo de hielos. Revenga de Campos, 12. Trigo a 16 pesetas los 43'24 kilos. Centeno a 12 los 41'40. Cebada a 8'50 los 32'20. Avena a 6 los 25. Tiempo de heladas.

En la Región. Valladolid, 12. Con la misma escasez de demanda y no muy abundante oferta siguen pretendiendo los tenedores de partidas de trigo a 39'60 pesetas los 100 kilos. Los mercados del detail, no tuvieron entradas. El mercado tierra con tendencia floja.

Tudela de Duero, 12. Trigo a 38 pesetas los 100 kilos. Centeno a 30. Cebada a 27. Harina selecta a 52. Vino a 24. Sigue notándose la falta de vagones que tanto perjudica a la industria.

Miguel de Aldecoa DENTISTA. Sucesor de IBARRZ. Mayor pral., 35.—Teléfono 112. PALENCIA.

Relojes BOLSILLO y PULSERA y oro, plata, platiné de oro y níquel. Marcas OMEGA, ZENITH y otras de crédito mundial. Despertador de precisión JAZZ y otras marcas a precios muy económicos. Mayor principal, 49, (frente al Hotel Central.)

Colegio de las Tres Virtudes. A los padres que me honran con sus placeres, tengo el sumo gusto de manifestar que he tomado este curso un pasante, a fin de que mis procedimientos prácticos más que teóricos, den siempre excelentes resultados. Preparación completa para ingreso en centros oficiales y lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza. Se admiten internos y medio pensionistas. — El director, Rufio Cancio, Marqués de Albaída 23.

INTERESANTE. Acaba de publicarse el Método de Corte Chic, Sistema «Moro», práctico, sencillo, conveniente a toda familia. Pídalo en toda librería y al por mayor en casa de la autora, Académica de Corte «MORO», Mayor demia de Corte «MORO», Mayor principal, 117, y en la Librería de Afrodisio Agudo, Mayor principal, 130-136. — PALENCIA.

Aviso importante. CERVOS CEBADOS Y DE CIA. blancos y negros, pueden adquirirse en toda la temporada de matanza en cuadradas de «CHOVA», en la Cartera de Valladolid, de esta Cartera de Valladolid, de esta Cartera de Valladolid.

Informaciones del día

De nuestra Agencia «Prensa Asociada»

Ha sido recobrada la corona de la Virgen de Covadonga.—El decreto de alquileres ha vuelto a prorrogarse hasta Julio.—El Rey ha regresado de Valencia de Alcántara.—Las revoluciones en Méjico y Portugal.

La actuación del Directorio militar

(POR TELEFONO)

Madrid, 13

La reunión de ayer

Hasta las ocho de la noche tuvo lugar la reunión celebrada ayer por el Directorio con la presidencia del marqués de Estella. A la salida de los vocales, el general Vallespinosa facilitó a los periodistas la siguiente referencia oficiosa:

«El director, después de despachar asuntos que traía para su resolución, el encargado del departamento de Hacienda señor Illana, estudió las bases de un decreto de reorganización completa del funcionamiento de los ministerios y servicios en general, proyecto que fue aprobado en principio, nombrándose una comisión compuesta del presidente y de los generales Jordana y Vallespinosa para que redacten el oportuno decreto, que se publicará en breve y que es al que se refirió el marqués de Estella hace días.»

Entre los decretos sometidos por el presidente a la regía firma, figuran los siguientes: Resolviendo a favor del Juzgado de Instrucción de Saldaña (Palencia), una competencia suscitada con el gobernador civil de la provincia. Nombrando gran Canciller de la Real y distinguida orden de Carlos III al Cardenal Primado doctor Reig y Casanova. Nombrando también caballeros de la citada Orden, a don Diodoro Gutiérrez y don Joaquín del Castillo.

Concediendo la gran cruz de Isabel la Católica, a don Francisco Yebra y don Enrique Hauset.

Destituyendo del cargo de magistrado de la Audiencia Territorial de Coruña, a don Francisco Fernández Bernal. Disponiendo que don José Crespo ocupe las plazas de presidente de Sala o fiscal de Audiencia Territorial, que no sea Madrid o Barcelona.

Resolviendo un recurso de queja entablado por la Sala de la Territorial de Burgos, contra el gobernador civil de aquella provincia.

Declarando que no había lugar a la competencia entablada entre el gobernador de Orense y el juez de Instrucción de Carballino.

Prorrogando hasta el día 30 de Junio de 1924, la vigencia del real decreto sobre alquileres, que debería terminar el 1.º de Enero próximo.

Habla la «Gaceta»
El periódico oficial de hoy, publica las siguientes disposiciones:

Ampliando hasta el día 31 de Enero de 1924 el plazo concedido a los encargados de los diversos Ministerios para que presenten ultimados al Directorio sus respectivos proyectos parciales del Presupuesto.

Una vez en poder del Directorio, éste les devolverá a los departamentos ministeriales, para que, con la debida urgencia, introduzcan modificaciones con arreglo a las instrucciones recibidas, publicándose el Presupuesto definitivo de 1924 a 1925, antes del día 1.º de Abril en que comienza a regir el año económico.

Amortizando una plaza de jefe de administración de primera clase en la Dirección general de Prisiones y otra de secretario en la Sala 4.ª del Tribunal Supremo.

Real orden de Hacienda, disponiendo que tan pronto como se reciban declaraciones de alta relativas a fincas urbanas sujetas al régimen del Catastro se proceda a su liquidación, extendiendo el oportuno documento de cobro.

Real orden de Fomento, mandando proceder a la venta de los vapores «España II» y «España IV».

Las alhajas de la Virgen de Covadonga han sido recuperadas
(POR TELEFONO)
Madrid, 13

Oviedo.—Las pesquisas de la Policía en el robo de las alhajas de la Virgen de Covadonga, han tenido el éxito apetecido. El súbdito alemán Wolmann detenido en Casgas de Onís, como presunto autor, está convicto y confeso.

En el interrogatorio a que le sometió la policía, se consiguió que se declarase autor. Afirma no tener cómplices.

El vecindario de Cangas
Oviedo.—Acompañado de la policía, el alemán, autor del robo de la corona de la Virgen de Covadonga, se dirigió al lugar en que la había enterrado. Al conocerse la noticia en Cangas de Onís, el vecindario se dirigió en masa al Ayuntamiento, pidiendo que se le mostrara la corona desde uno de los balcones, como así se hizo, entre grandes aclamaciones a la Virgen.

En Cangas de Onís, reina gran júbilo. La corona apenas presenta señales de deterioro.

Notas palatinas
(POR TELEGRAMA)
Madrid, 13

Regreso del Rey
Esta mañana, a las siete y media, regresó a Madrid, procedente de Valencia de Alcántara, a donde fué para asistir a una cacería, S. M. el Rey.

Le acompañaban el infante don Alfonso de Borbón, el marqués de Viana y otros palatinos.

En la estación fué recibido por el presidente del Directorio, el gobernador de Madrid señor duque de Tetuán y el director general de Orden público, señor Arlegui.

Desde la estación se trasladó el Monarca a Palacio. A las nueve, comenzó a despachar con el marqués de Estella.

Entierro de un príncipe
Esta mañana se ha verificado el entierro del príncipe Pío de Saboya, mayordomo mayor de la reina Cristina.

Presidían el acto, el Patriarca de las Indias y los marqueses de la Torrecilla y Bendaña, que representaban a los Reyes. Figuraban en el fúnebre cortejo numerosas personalidades de la política y de la aristocracia.

Reparto de ropas
Mañana en el salón de las columnas del Palacio Real, se verificará el reparto de lotes a los pobres, procedentes aquellos del Ropero de Santa Victoria.

La acción de España en Africa
Madrid, 13
(POR TELEFONO)

Detalles de la voladura de una contramina
Melilla.—El alto comisario ha enviado un telegrama de felicitación al comandante general por el éxito de la operación que dió por resultado la voladura y destrucción de gran parte de la galería que venían construyendo los moros para sorprender a la posición de Tizzi-Alma.

Al tenerse noticia de los proyectos del enemigo se ordenó la construcción de una contramina que, partiendo de la citada posición, permitiera a nuestros soldados acercarse a la galería que construía el enemigo.

Dichos trabajos comenzaron bajo la dirección del capitán de ingenieros señor Pozo, y los continuaron más tarde el capitán Prats y el teniente Martorell.

Ultimamente se oían golpes desde nuestra galería, que advertían la proximidad de la mina de los rebeldes. Entonces se colocó un hornillo, al que se hizo estallar. A causa de la explosión quedaron entre los escombros seis indígenas, cuyos cadáveres fueron extraídos. Los demás rebeldes huyeron, sorprendidos.

Nuestros soldados, ocultos en lugares estratégicos, les arrojaron bombas y granadas de mano, causándoles algunas bajas.

Se han adoptado precauciones para impedir que por el embudo abierto en las dos galerías penetre el enemigo durante la noche.

Alrededor del lugar donde estalló el hornillo se ven durante la noche algunos indígenas con faroles para recoger los cadáveres que quedaron envueltos entre los escombros.

Relojes de pared
especiales para salones y despachos, y de todas las clases, inmenso surtido en la

RELOJERÍA PLATERIA y Óptica de Regino Salamanca
Mayor Principal, 53

Fábrica de Harinas
Por ser preciso ampliar la industria se vende una instalación completa de Fábrica de Harinas, sistema HISPANIA de 5.000 kilos, pudiendo verse en marcha. Para datos y precios dirigirse a Hijos de Anilano Alonso, en Cervera de Pisuerga (Palencia).

Vacas de leche
Superiores, raza seleccionada en el país, Ganadería de don Angel Melino, en su Dehesa de Villafuella.

CARDO superior para vacas; Huerta del Sotillo de los Canónigos.

Se venden
DOS aparatos cinematográficos **PAHTE** Con todos sus accesorios.

El montaje de los mismos le haría el operador técnico de la empresa del Teatro Principal y Salón Noveades de esta ciudad.

Para informes de condiciones de venta, domicilio social de dicha empresa; Mayor pral., 22, 3.º

Casa en venta
Se vende la núm. 2, calle de San Antón, de esta ciudad; informará el procurador de los Tribunales don Saturnino García, Mayor principal, 192, 2.º derecha. Palencia.

Bombas centrífugas
Grupos de moto-bombas para riegos y usos domésticos, tuberías para las mismas.

Norberto Marcos
Fernández del Pulgar, 1, Palencia.

POR-DEJAR LA LABRANZA, se vende un par de machos, uno de cinco años de alzada siete dedos y otro media edad de cinco dedos; un carro violin con arros nuevos superiores; dos carros pequeños para llevar arados y un Olivert núm. 8, y demás aperos; para tratar con Segundo Vega, en Torremormojón.

Almacén de maderas
Entarimados de todas clases, Jambas, Rodapiés, Molduras, etc.

Talleres mecánicos de carpintería y herrería Aserradero de maderas
Elaboración general de maderas para carpinteros, ebanistas y carreteros. Gran fábrica de JERGONES hierro, camas y somiers y todo lo concerniente a tejidos metálicos; una de las primeras en su clase.

JOSÉ GALLEGOS RUIPÉREZ—Cervantes, 9 y 11.—PALENCIA
Teléfono núm. 67

JABÓN CHIMBO
El mejor para lavar la ropa por su esmerada elaboración y los componentes de su fabricación.

Resulta más económico que todas las demás marcas similares por su mayor duración y no estropea la ropa que con él se lava.

Exigir siempre la marca estampada en el trozo.

Se vende en trozos de 500 y 250 gramos.

Las revoluciones a la orden del día

En Méjico sigue triunfando. En Portugal ha sido sofocada.

(POR TELEFONO)

Madrid, 13

La guarnición de Tampico

Veracruz.—El cuartel general revolucionario comunica haber recibido por telegrafía sin hilos un mensaje dando cuenta de que la guarnición de Tampico se ha sumado a las fuerzas revolucionarias.

La marcha de estas fuerzas sobre Méjico, dispuesta por los generales rebeldes, comenzó durante la mañana de ayer.

Según las últimas noticias, dichas fuerzas se hallaban por la tarde a mitad de distancia entre Veracruz y Méjico.

El movimiento ha sido tan rápido que las tropas adictas al Gobierno no han tenido tiempo de cortar la vía férrea para evitar la marcha de los revolucionarios.

Última fase del movimiento en Portugal

Lisboa.—Ayer continuó el tiroteo en las calles de esta capital entre la Guardia Republicana y grupos de revolucionarios.

En Santo Domingo, éstos arrojaron dos bombas sobre una patrulla militar, resultando heridos varios soldados.

La situación ha quedado dominada por completo. El Ejército apoya al Gobierno.

A las dos de la madrugada, los jefes adictos enviaron un ultimatum a los revolucionarios para que se rindieran.

La cabeza visible del movimiento es el comandante del contratorpedero «Duoro», que ha sido detenido y encarcelado.

Los revoltosos asaltaron la estación de Villafranca de Xira siendo recuperada después por las tropas gubernamentales.

Las comunicaciones han quedado restablecidas.

Lucio G. de Medina

Corredor de Comercio Colegiado

Representa a la importante Compañía Española de Seguros contra incendios «La Catalana» cuya entidad garantiza el citado riesgo a primas y condiciones aceptables.

Compra-vende valores del Estado e Industriales, Nacionales y Extranjeros, facilitando la póliza a los interesados.

Los referidos valores comprados con su intervención son irrevocables y responde de ellos conforme determina el Código de Comercio.

Escritorio: Barrio y Mier, 14, principal.—Teléfono núm. 15.

No lo duden! Quien en mejores condiciones puede servir sus encargos, es Estanislao Medrano. Fábrica de aserrar maderas, tarima y carpintería mecánicas.—Palacios de la Sierra (Burgos).

Sindicato agrícola regional

de Carrión de los Condes
Operaciones que realiza
Prestamos con garantía personal. Idem sobre trigos en depósito. Apertura de créditos en buenas condiciones para compras de fincas u objeto permanente. Caja de Ahorros.—Se abonan imposiciones a la vista a 3 1/2 por 100; a seis meses, el 4 por 100 y por año completo, el 4 1/2 por 100.



Eau Sallés
Es inconfundiblemente la mejor que hasta hoy se conoce para devolver al cabello y a la barba su primitiva color, rubio, castaño o negro.

EXIGIR LA MARCA: EMILE SALLÉS FILS

Lotería de Navidad

Recíbos para dar participaciones. —Imprenta de la Federación.

